

# El Correo de Gerona

Diario de la tarde de avisos y noticias

ANO II

—GERONA.—MIÉRCOLES 21 DE NOVIEMBRE DE 1894—

NUM 583

SUSCRIPCIONES.

Gerona al mes. . . . . 1<sup>50</sup> pts  
Fuera de Gerona, trimestre. . . . . 5  
Ultramar y Extranjero, trimestre. . . . . 15

PAGO  
ADELANTADO

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle de Albareda, 13-2.º

DIRECCION TELEGRAFICA: CORREO GERONA

NO SE DEVUELVEN  
LOS ORIGINALES

ANUNCIOS, REMITIDOS Y ESQUELAS

A PRECIOS CONVENCIONALES  
Número suelto. . . . . 5  
Número atrasado. . . . . 15  
Paquetes de 25 números. . . . . 125

## A LOS QUINTOS LA ESPERANZA

Sociedad para la Substitucion y Redencion del servicio de Ultramar y la Peninsula

garantia 80,000 ptas.

Por 750 pesetas se juega la suerte redimiendo a los quintos que les toque servir en la Peninsula y Ultramar por los medios que establece la Ley.

Por 125 pesetas para los que solo pretenden librarse de Ultramar y en uno y otro caso quedan libres de todo otro gasto los interesados que contratan con ella.

Suscripcion especial

Depositando 200 pesetas, se devuelven 150 al interesado, si le corresponde servir en la Peninsula, quedando toda la cantidad en beneficio de la Sociedad, si es sobrante del cupo señalado para activo y se le substituye por dicha suma si le toca servir en Ultramar.

Para mas informes pidanse al representante de la Zona en Gerona, Oficinas, Plaza de la Independencia núm. 14 entresuelo, JAIME VIOLA.

## Momentánea

El alma del ex-anarquista Salvador, desprendida, por mano del verdugo, de la envoltura material que le aprisionaba, habrá ido a confundirse a estas horas con el alma de otros anarquistas, ejecutados anteriormente.

Allá, en las soledades de la mansión eterna, donde los espíritus moran, viviendo la vida de la realidad, la vida de la verdad, la vida inmaterial, que es la vida verdadera; allá, lejos del bullicio del mundo, purificándose de las impurezas de la materia que contaminaron su alma, y mirando con sus colores propios, sin prismas ni polarizaciones de luz que tergiversan los objetos y lo falsean todo; despojado por completo de toda ilusión, y sin los desfrenos de una fantasía turbulenta, el alma libre, inmortal de Salvador, llorará sin duda alguna lágrimas de verdadero arrepentimiento, en el supuesto de que les sea dable llorar a las almas, en los cerúleos espacios inmensos de la eternidad.

La ley ha descargado hoy sobre tí todos sus rigores, en nombre de una sociedad que, si un día te maldijo, hoy te tiene lástima, con miseria, tal vez desprecio.

Quisistes erigirte en Dios, y disponer de la vida de tus semejantes. ¿Quién eras tú, miserable gusano de la creación para erigirte, no en fiscal acusador, no en juez, sino en verdugo de la sociedad en masa?

Tu ejecutastes el crimen, y yo quisiera saber, no el porqué, sino el qué te lo hizo cometer.

¿Fueron esas corrientes centrífugas y centrípetas de que nos habla Ferri, que se desarrollan del centro a la periferia, y que, circulando por los nervios hieren primero al cerebro, generan la impresión psíquica, y comunican a los músculos el movimiento que determina el crimen?

¡Oh, no! si así fuera, la libertad sería un mito, la voluntad una quimera, el libre albedrío una mentira, y por ende, la ley una iniquidad, la justicia un crimen y el derecho una violación del deber.

DR. VERITAS.

## EL REO SALVADOR

A primera hora de esta mañana se ha notado algún movimiento extraordinario en la cárcel. Mientras en la azotea se estaba dando la última mano en la capilla, numerosos empleados activaban el baldeo de l edificio.

Todo ese movimiento era debido a que a las ocho de la mañana había de ser puesto en capilla Santiago Salvador, el autor de la catástrofe acaecida en 7 de Noviembre del año último en el Liceo.

A las siete y cuarto se ha dado en el carce-

lario edificio una voz fatídica. Un empleado de los que estaban de servicio a la puerta, ha gritado: «¡El verdugo!»

Efectivamente. El verdugo Nicomedes, el que hace poco tiempo ajustició a Peinador y a Montpar, acababa de llegar a la cárcel. En ella permanecerá, en calidad de detenido, hasta que haya cumplimentado la sentencia y docho cuenta de Santiago Salvador.

Diez minutos más tarde han llegado a la cárcel el padre Goberna y el padre Pastells, ambos de la Compañía de Jesús. Cuando a la sazón han visto llegar a los dos jesuitas, se han fijado en el padre Goberna, quien como es público y notorio, ha corrido con el encargo de convencer y convertir a Santiago Salvador durante su reclusión en nuestra cárcel. Los dos jesuitas se han dirigido inmediatamente al calabozo del condenado a muerte.

Foco despues han llegado en número de los Hermanos de la Paz y Caridad encargados de auxiliar al sentenciado mientras esté en capilla.

Asimismo se ha presentado en la cárcel, a la expresada hora, el letrado defensor de Santiago, señor Suñer.

A las siete y media llegaba al propio edificio el tribunal, ó sea la Sala primera de esta Audiencia provincial, que preside el magistrado señor Moreno.

Todo, pues, estaba preparado y solo faltaba que el reloj señalara la hora fatal de notificar a Santiago Salvador su sentencia condenatoria y de hacerle ingresar en la capilla.

Mientras tanto, ¿qué sucedía en el calabozillo donde yacía el condenado a muerte? ¿En qué situación se encontraba Santiago Salvador?

Preguntamos, y los empleados de la cárcel que se muestran sumamente corteses con la prensa, nos han dicho que Santiago Salvador ha pasado la noche muy agitado y que durante ella solo ha dormido poco más de hora y media. Verdad es que el sentenciado, como ya hemos dicho esta mañana, supo ayer por la tarde, de labios de su defensor, que hoy sería puesto en capilla. ¡Si esto es ser defensor!

Además, en la cárcel se decía que anoche Santiago fué visitado por el presidente de esta Audiencia provincial, señor Moreno, y asegurábase que despues de esta entrevista en la que el señor magistrado hizo al reo toda suerte de reflexiones, éste quedó muy nervioso y que, presa de extraordinaria excitación, lanzó terribles apóstrofes que dieron pie a que algún receloso empleado se preguntara si la conversión ó retractación del preso era en realidad un hecho, ó si por el contrario solo significaba una comedia.

A las ocho en punto se ha procedido a la formalidad de notificar la sentencia a Santiago Salvador.

Algunos minutos antes el Tribunal se ha constituido en un reducido y oscuro local situado en la azotea del edificio, junto a los calabozillos y muy cerca de la estancia de Salvador y de la capilla.

El presidente de la Sala, señor Moreno, con suma cortesía ha invitado a los periodistas que nos encontrábamos en la cárcel en considerable número a que presenciásemos el acto próximo a celebrarse.

Ya constituido el Tribunal, el presidente ordenó la conducción del preso, y a los pocos momentos se ha presentado Santiago Salvador custodiado por el jefe de la cárcel señor Trigueros, el señor Nieto, el señor Cuartero y otros empleados.

El sentenciado andaba con paso bastante seguro. En su semblante se refleja el sufrimien-

to físico y moral, debidos a la grave herida que se produjo al intentar suicidarse, cuando fué detenido en Zaragoza, y debido tambien a la situación especial en que se halla. Su fisonomía ha variado notablemente desde el día de su detención. Ha enflaquecido, y lleva un pequeño bigote negro.

Al presentarse ante la Sala, vestía larga blusa azul, pantalón oscuro y alpargatas negras. No llevaba atadura alguna, y le ha sido dable oír holgadamente la notificación de su horrible sentencia.

El oficial de Sala, señor Martí, ha leído la sentencia de muerte que en su día pronunció la Sala de lo criminal de esta Audiencia, la de la Sala segunda, del Tribunal Supremo desestimado el recurso de casación, y la diligencia del Consejo de Estado denegando el indulto. Durante la lectura, Santiago Salvador ha procurado mantenerse impasible y sereno. Su actitud no ha sido irrespetuosa. Casi constantemente ha permanecido con los ojos cerrados, y en alguna ocasión hemos observado que le flaqueaban las piernas.

Cuando el oficial de Sala, con su acompañada voz, hubo terminado la lúgubre notificación, el presidente señor Moreno se ha dirigido al reo, preguntándole:

—¿Quiere usted firmar la notificación de la sentencia?

Salvador, despues de permanecer callado unos segundos, ha contestado resueltamente y esforzando su voz, que nos ha parecido algo mitigada:

—¡Viva la anarquía!

El presidente señor Moreno le ha impuesto silencio, y por segunda vez le ha preguntado si quería firmar la notificación.

El sentenciado ha contestado:

—¡Nunca firmaré yo una sentencia de muerte!

—¡Conducidme! ha ordenado el señor presidente.

Y los empleados de la cárcel que antes hemos mencionado, obedientes a la orden del señor Moreno, han conducido a Santiago Salvador a la capilla.

Al penetrar el sentenciado en la que va a ser su última estancia, estaba excitadísimo y en extremo nervioso.

En medio de su excitación, ha gritado:—¡Viva la revolución social!

Aguardábanle en la religiosa estancia, que está cubierta con paños negros, el padre Pastells y el padre Goberna; pero Salvador, al ver al primero le ha dicho:

—No necesito de ustedes; pueden ustedes marcharse; no me molesten; nada quiero con la religión.

El padre Pastells, contrariado y sorprendido, ha retrocedido unos pasos, y, juntando las manos, ha dirigido la mirada al techo.

El sentenciado, que seguía agitadísimo, no cesaba de moverse gesticulando, y al encontrarse con el padre Goberna le ha dicho, poco más ó menos, iguales palabras que las que acababa de dirigir al padre Pastells.

Los Hermanos de la Paz y Caridad han ofrecido un antiespasmódico al sentenciado, pero éste lo ha rehusado. Tambien le han ofrecido vino generoso, y esta vez Salvador ha contestado admitiendo en principio el agasajo, pues ha dicho:—Si acaso, más tarde.

En la cárcel ha causado estupefacción, como la causará indudablemente a los barceloneses todos, la actitud que Santiago Salvador ha adoptado al llegar el supremo instante de penetrar en capilla.

Algunos empleados, al comentar lo sucedido, han manifestado que siempre les había ins-

pirado recelo la supuesta conversión ó arrepentimiento del autor de la catástrofe del Liceo.

Cerramos esta edición a las diez y media de la mañana. A esta hora la situación no ha variado en la capilla.

Salvador persiste en su actitud, y los padres jesuitas, despues de haber intentado en vano convecerle, han tomado el partido de retirarse, quedando en volver por la tarde.

En la capilla solo rodean al reo los Hermanos de la Paz y Caridad.

A primeras horas de la madrugada, Salvador continúa acostado, procurando inutilmente conciliar el sueño.

Según opinión del facultativo señor Soler y Roig que le asiste, el reo hallase presa de violenta excitación.

Permanecen junto a Salvador algunos sacerdotes, los cuales aprovechan las ocasiones oportunas para exortarle a que se convierta; pero la actitud del reo hace temer que no consigan su propósito, pues apesar de hallarse muy disminuidas sus energías físicas persiste tenaz en su idea de morir inconfeso.

Dos hermanos de la Paz y Caridad velan constantemente al reo, en cuya estancia reina un profundo silencio interrumpido cada cuarto de hora por el grito de ¡alerta! de los centinelas.

En tanto en el patio de los Cordeleros, lugar designado para la ejecución, el verdugo y sus ayudantes se ocupan en levantar el patíbulo, protegiéndoles el tiempo que dura la operación un piquete de la compañía del regimiento infantería de Alfonso XII.

\*\*

A la una y media de la madrugada el ejecutor de la justicia y sus ayudantes habían terminado ya la construcción del patíbulo y la máquina se hallaba dispuesta para la ejecución.

Como el reo no muere en el seno de la religión católica no se instalará al pie del patíbulo, el altar de Ntra. Sra. de los Desamparados ante el cual se arrodillan los reos que reciben los auxilios espirituales para orar algunos momentos antes de subir las gradas del cadalso.

Santiago Salvador, a las 3 de la madrugada, continúa echado en el camastro con la cara vuelta a la pared, efectuando dormir.

El verdugo, despues de haber levantado el patíbulo, se retiró a su habitación a descansar, custodiándole el alguacil de la Audiencia.

En el acto de la ejecución no acompañará al reo ninguna de las congregaciones religiosas que asisten a la de los reos que mueren en el seno de la religión.

## CRONICA

Hoy se ha celebrado en esta Audiencia el juicio por jurados de la causa procedente del juzgado de La Bisbal, sobre robo, contra Francisco Pastells y Mariano Garrofa. La defensa ha corrido a cargo de los abogados don Aniceto Ibran y don Ildefonso Ruiz bajo la representación de los procuradores don Juan Ribas y don Jaime Miralles habiendo sido ponente el señor Gay.

Para mañana está señalado el juicio oral de la causa criminal procedente del juzgado de Figueras sobre desobediencia contra Felipe Brunet Gisbert.

Abogados don Aniceto Ibran y don Joaquín Franquesa; procuradores, don Rafael Masó y don Daniel Boschmonar; ponente el señor Sangenis.



El discurso que ligeramente dejamos extractado, fué interrumpido en diversas ocasiones por los aplausos del auditorio.

El Sr. Moret declaró seguidamente terminada el acto.

## Extraño paquete postal

En la estación del ferrocarril del Norte, de París, un empleado de Aduanas que clasificaba el viernes último varios paquetes postales atrasados, advirtió que uno de ellos despedía un hedor insoportable.

Abierto el paquete en presencia del Comisario de policía, se halló el cuerpo de un niño con señales de estrangulación.

El paquete había sido facturado el 2 de Octubre en las oficinas de la Compañía del Norte, calle de Bouloy, con dirección á Mulheim, cerca de Colonia, á nombre de Mr. Happner, maestro de escuela. El expedidor había firmado en la declaración «Mr. Shoffer.»

En el punto de destino no existía ningún profesor con tal apellido, y si sólo un rico propietario, que habiendo llegado á sus manos el paquete, lo rechazó creyendo contendría algún explosivo.

De modo que el cadáver de la criatura, que debió morir momentos después de nacer, ha hecho el viaje de París á Colonia y viceversa.

¡Qué poco cifato deben tener los aduaneros de ambas fronteras!

## Historias y cuentos

### MARINA

Venía la brisa. En la tranquila superficie del mar, que hacía brillar el sol de Agosto, producíanse imperceptibles ondulaciones; pequeñas olas, nacidas cerca de la orilla, extendíanse sobre la arena, dejando, al descender, un rastro húmedo que desaparecía como evaporado sobre una lámina caliente. El agua, del color verde amarillento de las charcas, tornábase más obscura á lo lejos, y en el horizonte se veía una franja azul turquí. Un bote regresaba de la pesca.

El pescador volvía la cabeza á menudo, midiendo la distancia que lo separaba de la orilla. Ya dos chicuelos que vigías sobre el barranco, debían aguardarle, bajaban atropelladamente por los riscos. Con el agua á las rodillas, el pescador amarró la embarcación á una escaca y quedóse inmóvil, las manos á la espalda, la vista fija en el fondo del bote, donde sólo se movía un poco de agua sucia. Los chicos le llamaban, pero él parecía no oírlos. Permanecía allí quieto, con las piernas en el agua que, en su continuo mover, pegaba á la piel y hacía flotar los largos vellos de sus pantalones.

Al fin, pausadamente, recogió el cesto de ayos y salió á tierra. Tuvo que inclinarse al peso de los pequeños que, tirándole primero de las ropas y luego colgándose á su cuello, abrumábanle á caricias y preguntas. Pero... ¿cómo no los besaba?... Al contrario, los apartaba, en vez de cargar con ellos hasta el bote para recoger todos la pesca depositada en el fondo.

—¿Y por qué—dijo el más pequeño—no nos llevas al cayuco?

—¡Porque no hay que comer!—replicó él, enderezándose bruscamente.

Y apoyando el borde de la canasta en la cintura, echó á andar inclinando el cuerpo de un lado, dejando fuertemente impresas en la arena las huellas de sus macizos pies. Los chicos, asustados al principio por el gesto de su padre, no tardaron en seguirle, entretenidos en pisar sobre las huellas de aquél, medio borradas por el suave movimiento de la marea.

Ya en la casucha no dirigió siquiera una mirada á su mujer, arrojó el cesto á un rincón y de un salto sentóse en la rústica hamaca; luego se tendió de espaldas, cruzando las manos por detrás de la cabeza.

Sus ojos vagaban por el pedazo de cielo que dejaba ver la entornada puerta, por donde se colaba la brisa, débil y tibia como un soplo. Los chicuelos, replegados en un ángulo de la habitación, escuchaban á su madre que les hablaba con insistencia, señalándoles al padre. La tranquilidad era completa. Solo de cuando en cuando, él se revolvía en la hamaca, haciendo rechinar las cuerdas que la sostenían.

¡Todo un día sin comer! No lo sentía por él, que había sufrido muchos ayunos. Verdad que, en esos casos, mientras fué muchacho, robó lo que pudo; pero siempre lo descubrían. «Acabaras por arrastrar una cadena, Andrés!» decía con frecuencia su padre. Amenazáronlo con entregarlo á la justicia, y se contuvo. Más tarde, yamozo, una noche Antonio le hizo beber mucho; y entre copa y copa le contaba unas cosas. ¡digo!... y haber encontrado á Josefa esa misma noche, cuando se retiraba á su casa... Luego, la obligación de unirse á ella para que no se hablara.

Menos mal si todo hubiera seguido como al principio: ¡qué le importaba entonces aquel chico que le molestaba con su lloriqueo continuo, que no hacía más que embromarle, tirándole de las redes cuando se ponía á remendarlas? Estaba no merecía la pena. ¡Y el día que, furioso, fué á pegarle, porque le mascó la madeja de pita fina que tenía para empatar anzuelos? Nada, nada. El niño le había mirado, señalando los dientecitos á medio salir con los ojitos escondidos por la risa, y él no había podido castigarle. Sintió deseos de besarlo, mucho y largo rato, y así lo había hecho. Pero desde aquel momento sufría por él, por el otro, y cuando llegaba un día malo, no digamos nada; pero ahora, ahora todo se presentaba negro, más negro que nunca. ¡Y lo que sufrirían sus hijos, sin comer! Porque no había que pensar en la bodega, no le harían más, según le habían dicho.

Aquella tarde, hacía ya rato que Andrés, huyendo de los pescadores reunidos á poca distancia sobre la meseta del barranco, hablase sentado en una pequeña hondonada, con la barba

apoyada en las rodillas y el sombrero caído sobre los ojos.

¡No haber cogido una mala sardina cuando Rafael había hecho tan buena marea!—se decía. —¿Por qué tanta injusticia?... ¡Aquel hombre le había usurpado su parte!... ¡El debió arrebatársela cuando por la mañana subía, satisfecho y ayudado de su hijo, el gran cesto de pescadito... Y hasta recordaba que Rafael le miró... así... de una manera...

Movió la cabeza, y junto á los cimientos de una casa en construcción vió á sus dos hijos que contemplaban, desconsolados, un plato vacío, abandonado sobre la hierva. Era del hijo de su rival, que, mascando á dos carrillos todavía, corría sobre las peñas tras una cabra, acorralándola contra un lienzo de pared para obligarla á precipitarse.

Una carcajada general estalló sobre el barranco. De pié, y recortándose su silueta sobre el rojizo resplandor del sol, que acababa de traspasar el horizonte, Rafael, sin duda, narraba una historietita.

¡Ah!... no sólo estaba él satisfecho, sino que comunicaba su alegría á los demás... ¡Y era por mortificarle!... Miró en derredor buscando un palo, una piedra...

Sus hijos se sentaban á su lado. Pasaron algunos instantes. La brisa impregnada de sales y de aromas, comenzaba á ceder. El cielo perdía sus tintas encendidas, y tras los matorrales de la costa alzábase la luna, agrandada, proyectando en el agua los reflejos rojos y movibles.

Andrés púsose en pie. ¡A qué desesperar pensó—¿Acaso otras veces no había él hecho tan buena marea como el otro? Ante sus ojos extendíase el mar... el mar, libre é inmenso, sin límites ni vallas, sin dueños ni señores, por nadie disputado y para todos igual... La mirada del pescador parecía recorrer la azulada llanura, seguirla amorosamente hasta el horizonte. Después bajó la vista, y con paso lento se dirigió al grupo de sus camaradas. Había tomado de la mano á sus chicuelos.

¡Sí—les decía—mañana comeremos!

R. I. Madan

## Extranjero.

### Terremotos en Italia

Telegramas posteriores amplían las noticias referentes á los daños causados por los terremotos en toda la provincia de Calabria.

La aldea de San Procopio ha quedado destruída, resultando 60 muertos. Cuarenta y siete individuos quedaron sepultados entre las ruinas de la iglesia. En el distrito de Palmi se cuenta igualmente 21 muertos y un número de heridos muy considerable. Los habitantes acampan al aire libre, y el pánico es grandísimo en toda la región castigada por el fenómeno geológico.

### Espías alemanes

Segun telegrafían de París una nota oficiosa del ministerio de la Guerra desmiente en absoluto la afirmación hecha por el periódico *La Petite République* de que la sumaria abierta haya demostrado que los espías alemanes presos últimamente tuviesen cómplices en el ministerio de la Guerra.

### Una denuncia.

Un banquero de Oporto, el Sr. Kondell ha revelado en un cupúsculo que acaba de publicar que el Sindicato formado para la organización de los Docks de Oporto y explotación de los ferrocarriles de dicha ciudad á Salamanca, entregó en 1889 50 contos de reis á un personaje político por el encargo de mantener la discusión de este asunto en el Parlamento portugués.

La Cámara de diputados acaba de nombrar una Comisión parlamentaria encargada de depurar lo que haya de cierto en el particular.

El Gobierno ha ordenado al mismo tiempo se abra una información judicial.

### Francia.

#### Un fallecimiento.

En la tarde de ayer ha fallecido en París el señor Francis Magnard, director del periódico *Le Figaro*, á la edad de cincuenta y siete años. Desde el de 1863 figuraba como redactor de dicho periódico, al que más tarde con su dirección logró darle considerable desarrollo. El Sr. Magnard ha consagrado la mayor parte de su vida al periodismo, habiendo colaborado en los más importantes diarios y revistas y cultivado también otros géneros literarios. Su muerte supone una gran pérdida para la prensa francesa.

### Rusia

#### El casamiento del Czar.

Dicen de San Petersburgo que el matrimonio del Czar con la Princesa Alicia de Hesse se ha fijado definitivamente para el 23 del mes actual.

## Noticias

### Otro escándalo.

Lo hubo en los alrededores del teatro Real porque la taquilla anunciaba que no había billetes de paraiso á las doce de la mañana, y los rovedores los vendían á 10 y 12 reales, los cuales fueron recogidos por la autoridad y puestos á la venta.

### Un incendio.

Anoche se declaró un incendio en la calle de la Montera, esquina á la Puerta del Sol, siendo dominado poco después.

No hubo desgracias personales.

### Los toros en Francia.

En el Tribunal de casación de Francia ha pronunciado su sentencia en el recurso entablado contra el juez de paz de Bayona, decidiendo se entiendan por animales domésticos los que viven bajo el techo del hombre, reciben sus cuidados y le ayudan en sus trabajos, y que los toros que figuran en las corridas españolas deben ser considerados como animales feroces y dañinos.

Se trataba además de saber si los toros que se jugaron en la plaza de Bayona eran domésticos ó salvajes. El Tribunal ha decidido que los

toros que se entregan para las corridas no son domésticos.

Bueno ¿Y ahora? ¿Se permite ó no en Francia las corridas?

Llevan camino de implantarse allí, olvidándose de la ridícula ley Grammont.

### Por los secretarios.

La campaña emprendida por el órgano de fensor de los Secretarios, el *Correo de Madrid* para esta numerosa é importante clase.

La proposición de ley, presentada en el Senado, ha sido defendida por el señor conde de la Romera, y tomada en consideración.

También en el Congreso se ha presentado otra proposición de gran importancia para los Secretarios de Ayuntamiento.

La junta de la Moneda ha dado dictamen respecto al canje de moneda de Puerto Rico, proponiendo tres soluciones: que se haga en oro, en plata con cuño nacional, ó en billetes que circulen hasta tanto que se conozca la cantidad á que asciende la moneda que hay que recoger.

Ha sido devuelta á Barcelona para el cumplimiento de la sentencia, la causa seguida contra el anarquista Salvador.

La ejecución se verificará el miércoles ó el jueves próximo.

### Crimen en Avila.

A nuestro colega *El Nacional* telegrafían de Avila, dándole cuenta de un crimen cometido en la plaza de la Constitución de aquella ciudad.

Juan Francisco González, impresor, sostenía relaciones amorosas con una joven llamada Dorotea Aceña, sirvienta.

Conversaban ambos cuando sonó un tiro de pistola, disparado por el novio, dejando exánime á Dorotea.

Acto seguido el matador disparó el otro tiro de la misma arma en la sien derecha, muriendo en el acto.

Registrado el cadáver, encontróse una carta dirigida á la familia, fechada en el mes de Octubre último, manifestando su resuelto propósito de suicidarse.

Supónese que el móvil del doble crimen ha respondido á amores contrariados.

El obispo de Córdoba ha dirigido al Sr. Sagasta el siguiente telegrama:

«Excelentísimo señor presidente del Consejo de ministros. Felicita cordialmente á V. E. por haber manifestado solemnemente su separación de la masonería.

La *Gaceta* de hoy publica un Real decreto resolutorio de una competencia suscitada entre el Gobernador de Zamora y el Juez de la misma ciudad.

En la plaza de la Independencia fué arrollada anoche por un tranvía una anciana de setenta y ocho años, llamada Sebastiana León Blanco.

Dicha señora sufrió una fuerte conmoción traumática y fué curada de una herida en la frente.

El conductor del tranvía fué detenido.

### El precio de unos bigotes.

El Tribunal correccional de Mannheim acaba de juzgar una causa curiosa: el zapatero Michel, de Sant horen, disputando con su camarada Weimer, le arrancó una de las hermosas guías del bigote.

Weimer, que cifraba su orgullo en aquellos artísticos pelos, reclamó 50 marcos de indemnización, y el Tribunal ha condenado á Michel á cuatro semanas de arresto y 50 marcos de multa.

### Una montaña que anda.

M. H. de Parville menciona en la Revista de Ciencias un singular fenómeno geológico. Dice que en las cascadas de Colombia, en América, hay una montaña que anda y que tiene 600 metros de altura y 12 kilómetros de larga.

La gran mole de basalto ha echado á andar lentamente, pero sin detenerse jamás, hacia el río que está á sus pies.

Claro es que llegará pronto un día en que barrerá el río, formándose un gran lago de cascadas en la montaña.

En este movimiento de descenso y de traslación la masa basáltica ha sepultado una gran parte de los bosques que existían en su base; como es natural, va arrastrando cuanto encuentra, destruyendo los obstáculos que se oponen á su marcha.

Alrededor de la montaña existe un camino de hierro, que bajo la influencia de este empuje formidable, se ha ido acercando al río próximamente unos tres metros.

Este deslizamiento de la montaña se explica perfectamente; la ligazón de basáltica constituye la sustancia de la montaña, que se extendió en otro tiempo sobre terrenos móviles colindantes, y estos terrenos, sin consistencia y minados por las aguas resbalan bajo el peso de la masa, y es de temer que un día la montaña, perdiendo su equilibrio, caiga bruscamente sobre el valle próximo.

Ante este peligro las gentes que ocupan el valle se apresuran á cambiar de domicilio, llevándose cuanto pueden y dejando sus pequeñas casas con sólo las paredes, pues hasta las puertas y ventanas eshan llevado.

### Los contrabandistas.

Telegrafían de Tarifa que han sido detenidos por el jefe de Carabineros cuatro sujetos que intentaban sobornar á varios individuos del Cuerpo.

## Ultimas notas.

### Consejo de ministros

Cerca de cuatro horas duró el celebrado anoche en la presidencia.

No hubo nota oficiosa.

### Indultos

Fueron indultados una mujer sentenciada por la Audiencia de Santander, por haber envenenado á su marido; dos reos de Valencia, amo y criado, tratantes en maderas; cinco reos por robo y asesinato de un sacerdote en Coín.

La Audiencia condenó á la última pena á seis reos. En virtud del acuerdo del Consejo, sólo uno subirá las gradas del patíbulo.

Se denegó el indulto de un reo de Cavite, y se concedió además el de dos sentenciados á muerte en la isla de Cuba.

### Cuestiones de Hacienda.

Fué aprobada la reforma de la ley de contabilidad del Estado, según el proyecto del señor Gamazo, con las modificaciones propuestas por el Sr. Salvador.

En virtud de esta reforma se aprobó otro proyecto de ley creando el cuerpo auxiliar de contabilidad.

También fué aprobado el proyecto de liquidación de los créditos y cuentas que tiene la Hacienda con las corporaciones populares y con los contribuyentes.

Se devuelven á los particulares los pagos que hicieron por compras de bienes nacionales, luego anuladas, y se dispone la entrega á los Ayuntamientos de las láminas correspondientes al 80 por 100 de sus bienes de propios.

El proyecto es bastante complicado y difícil de juzgar por las ligeras noticias que de él se tienen, pues el ministro de Hacienda solo lo expuso á sus compañeros en líneas generales.

Debe el estado á las corporaciones unos 60 millones y cree el ministro, que liquidando los créditos que tiene contra ellas, se compensará aquella deuda sin cargar el presupuesto.

El Sr. Salvador leyó el proyecto de ley pidiendo autorización á las Cortes para revisar la segunda columna del arancel.

Sobre este proyecto hubo alguna discusión pero fué aprobado y á él va unido el nombramiento de la comisión extraparlamentaria encargada de la revisión que presidirá el Sr. Gamazo, y estará compuesta de 12 fusionistas, 6 conservadores y 7 elegidos por las Cámaras agrícolas y de comercio.

### Las reliquias de Colón.

Los ministros de Fomento y de Marina dieron cuenta de la llegada á Madrid de las reliquias de Colón, quedando el segundo autorizado para disponer algunos obsequios en favor de los marinos norteamericanos.

### El debate político.

Examinaron el curso que seguía en el Congreso el debate político, fijándose en la intervención del Sr. Canalejas, y acordando que le contestara el Sr. Puigerver.

Ratificaron el acuerdo de no admitir las dimisiones de los Sres. Lastres y Cos Gayón.

Invitados por el ministro de Marina se reunieron ayer tarde en su departamento oficial los directores y jefes del ministerio, el asesor del mismo y algunos otros marinos.

La reunión duró bastante tiempo, y en ella, según se dice, se habló largamente de la actitud de algunos diputados á Cortes frente á la gestión del ministro Sr. Pasquín.

Los diputados y senadores de Unión Constitucional de Cuba, obsequiaron anoche con un banquete en Lhardy, al señor marqués de Cienfuegos.

Entre otros acuerdos, tomaron el de intervenir en el debate político del Congreso.

También se reunieron anoche en Lhardy los silvelistas para obsequiar con un banquete al señor conde de la Corzana, por su elección para la segunda secretaría del Congreso.

Hoy irá al Congreso el señor marqués de la Vega de Armijo y celebrará una conferencia con el Sr. Romero Robledo.

Dícese en los círculos políticos que del actual debate resultarán muy tirantes las relaciones para llegar á una transacción patriótica que resuelva las cuestiones cubanas.

Hoy hablará en el Congreso el Sr. Canalejas mañana el Sr. Silvela y el miércoles el Sr. Salmerón.

Esto si no surgen incidentes que cambien el turno indicado, que si surgirán.

Con extrñeza hace co-estar *El Imparcial* que el diputado autonomista Sr. Giberga ha tomado asiento en el Congreso entre los diputados republicanos.

El Sr. Gamazo, que según sus amigos ha estado enfermo, aun cuando el sábado informó en un pleito que se vió en el Supremo irá hoy al Congreso, pero con ánimo de no intervenir en el debate.

A la reunión que ayer celebró la Junta directiva del partido progresista, asistieron los Sres. Marengo y Zuazo, quienes ayer mismo habían llegado de París de conferenciar con el señor Ruiz Zorrilla.

Acordaron nombrar una ponencia compuesta de los Sres. Esquerdo, Llano y Persi, Marengo y Liano para que dictaminen acerca de lo propuesto por el Sr. Zorrilla en la carta de que hace días se viene hablando.



## Crónica política.

Fue el de ayer el mejor día del otoño. Temperatura primaveral, sin viento ni lluvia y con un sol espléndido haciase cargo de conciencia meterse en el Congreso y en los círculos políticos donde á falta de temas nuevos, pues como día festivo no había Cortes habían de ser objeto de las conversaciones dos asuntos de día anterior: el debate político y el *meeting* de los republicanos.

Despreciando los beneficios del esplendoroso día, al salón de conferencias nos fuimos, y como suponíamos allí no se hablaba más que de los dos temas apuntados, acerca de los cuales únicamente expondremos lo que más novedad el interés reviste.

¿Qué impresión ha causado el *meeting* republicano? Fácilmente se adivina. Entre los monárquicos muy agradable: triste á los republicanos.

Nos explicaremos; y conste que á fuer de imparciales, solo la verdad desnuda y escueta diremos; juzgando con toda imparcialidad los hechos y sacando las consecuencias, nombres y lógicas de aquellos.

El acto realizado en el Circo del Príncipe Alfonso, ha favorecido á los monárquicos por que por su virtud los partidos republicanos quedan en una situación incomprensible. Los jefes son masas y sin masas sin jefes.

Residenciados éstos, acordado por seis, diez ó quince mil republicanos de todos los partidos hacer la unión prescindiendo de las jefaturas, ¿cuál es la situación de los Sres. Zorrilla, Pi y Suñer?

¿Que esto es momentáneo; que el acuerdo en la práctica ha de hacerse imposible; que volverán las masas sus ojos á los jefes? Indudablemente; pero por el momento ¿no han de congratularse los monárquicos de la situación del campo republicano?

Que ese mismo acto considerado bajo otro punto de vista es una amenaza á la monarquía no lo negamos, porque lo sucedido anoche demuestra la impaciencia y el cansancio de los republicanos, y prueba que al desaliato reemplaza la iniciativa y energías de las fuerzas republicanas, á todo dispuestas, incluso á prescindir de los jefes.

Esto es lo que juzgando imparcialmente resulta del *meeting*, siendo de lamentar que las corrientes discolas que dominaban en la sala del teatro llegarán á agredir con demostraciones hostiles á hombres como el Sr. Salmerón, que tienen una historia política y no pueden esperar nunca de republicanos fueran de la fracción que fuere—ataques de la naturaleza de los que contra él lanzaron.

La noticia de que la junta directiva del partido republicano progresista estaba reunida nos llevó al círculo de la calle de Esparteros.

Esta reunión tiene excepcional importancia constituyendo su principal atractivo la presencia de los Sres. Marengo y Zuazo que ayer mismo regresaron de París.

La carta del Sr. Ruiz Zorrilla, que está pendiente de exámen, y las instrucciones que dichos señores han traído de París han sido objeto de exámen detenido de parte de la Junta.

Aunque la reserva que se guarda es grande, por palabras sueltas dedúcese que el señor Ruiz Zorrilla en éste su último intento no abandona el deseo de intentar nueva concentración de los elementos republicanos.

Firme en su propósito de inspirarse en el deseo de las masas republicanas, apoyará, venga de donde viniere, sin imponer condiciones, todo movimiento de concentración.

Las instrucciones parecen terminantes en el sentido de imprimir actividad extraordinaria á sus organismos y representaciones en el Parlamento y en las corporaciones populares.

Si la reserva que han guardado los señores de la Junta se quebrantara, en nuestras últimas notas hallarían noticias los lectores.

¿Qué dirá el Sr. Canalejas? ¿Cuál será su actitud? ¿Qué puntos abrazará en su discurso? Nada se sabe, pero parece indudable que se ocupará de la cuestión cubana defendiendo al Sr. Becerra.

Hay gran expectación entre los políticos y su discurso se espera con interés y curiosidad.

## JUECES MUNICIPALES

Por el ministerio de Gracia y Justicia se ha dictado una Real orden, cuya parte dispositiva dice:

1.º Que las propuestas y nombramientos de jueces y fiscales municipales se verifiquen con arreglo á la Real orden de 23 de Abril de 1894.

2.º Que en el orden de preferencia establecido en el núm. 1.º de dicha disposición, y dentro de cada categoría, se atiende á la mayor antigüedad entre los funcionarios que lo hubieran solicitado, consultando directamente con este ministerio las dudas que ocurrieran acerca de este punto.

3.º Que los interesados podrán en cualquier tiempo presentar sus solicitudes á los presidentes y fiscales de las Audiencias territoriales para que se tengan presentes y se comuniquen á los jueces de primera instancia y fiscales de Au-

diencias provinciales cuando curra alguna vacante.

4.º Que de esta disposición se dé conocimiento á las Autoridades territoriales para que se observe siempre que se trate de la propuesta y nombramiento de jueces y fiscales municipales.

## Marruecos.

Parece seguro que la embajada marroquí venga á España á bordo del *Isla de Luzón*, que con tal objeto está en Algeciras para zarpar en dirección á Rabat.

Han llegado á Tánger procedentes de Fez, los hijos del sheriff de Wassan, siendo recibidos con grandes agasajos y regocijo.

Cerca de Tetuán han sido robados unos viajeros ingleses.

El estado de las kábilas continúa igual y es creencia general que mientras la corte no proceda con energía poco se adelantará, pues si en un lado se sofoca una sublevación, se inicia por otro lado.

El desbarajuste es completo.

Un telegrama de Tánger, remitido por Fabra, dice que las noticias del interior del imperio anuncian que la insurrección del Sur en favor de Muley Mahomed ha terminado por completo.

Añaden que una diputación de los principales rebeldes se ha dirigido al sultán para rendirle homenaje é implorar su perdón.

## EL TRIUNFO DE UNA YEGUA

No es burra, señores, como se dijo al principio. Es una yegua, según dice Bonafoux en el *Heraldo*.

«Ayer, dice Bonafoux, estuvo de visita en la redacción del *Figaro*, y la casa de este periódico, que, según referencias de Blasco en el *Ate-neo*, está frecuentemente cerrada á los reyes, príncipes y magnates de Europa, se abrió de par en par para recibir á Pomponne, la yegua adorada...»

—¡Hurra por Normand! gritan los admiradores del *scratch*, y añaden que el *match*, París-Havre-París, ha sido una heroicidad de Pomponne.

Un aficionado á elaborar estadísticas, calcula que la eminente caballería recorrió á razón de 13 kilómetros 360 metros por hora los 426 kilómetros del viaje de ida y vuelta entre Rouen y París.

Sus rivales, Merveilleuse y Gazelle, perdieron la apuesta—10.000 francos.—Aquella paró los pies á mitad del camino. Su propietario, el señor Paillard, ha dicho:

—Yo aposté á hacer el recorrido, no á reventar mi caballo. Créf que tenía que habérmelas con una yegua, no con una locomotora. Pomponne no come, ni bebe, ni duerme. Llegó á la meta sin echar una sola gota de sudor, y estaba más fresca que una lechuga.

Gazelle echó el resto, como vulgarmente se dice. Caminaba á la vera de Pomponne, cuando solto riendas su jinete, diciendo al de Gazelle: —¡Adiós, compadre, y que V. se alivie!

Tiene el animalito, según cuenta el *Figaro* un metro cuarenta de alto; el pecho desarrollado, el cuerpo aligero, bien plantado sobre las piernas, de extraordinaria finura.

Podría pasar por orfelin de Cempuis, porque no se tiene noticia de sus engendadores. Su propietario, el Sr. Allain, dice en los *meetings* del entusiasmo que celebra el público callejero:

—La compré, cuatro años há, en 450 francos, á un tal Lemaitre, quien pagó por ella 350 francos á un tal Lepelletier, el cual la adquirió mediante 330 francos, en la Manche.

El angelito tenía entonces dieciocho meses! Y no se me pregunte más. Quizás sea autor de la existencia de mi yegua uno de los caballos padres de una yeguada de Refuveille; pero no lo aseguraría. Véase mi bestia; si no tiene antepasados, puede, en cambio, tener descendencia vigorosa.

Es el acontecimiento del día.—¡Pomponne! Todo París quiere conocerla; todo París quiere darle unos golpecitos en las ancas poderosas. ¡Es un *cri* general, el *dernier cri* de los enamorados de la yegua!

Ya se habla de sombreros y de faldas á la Pomponne; y las *Nanas* se muestran satisfechísimas de que les digan, dándoles unos toquécillos en los hombros: —¡Pomponne!... ¡Pomponne!...

## PABLO IGLESIAS, PRESO

Según telegrama recibido en el ministerio de la Gobernación, anoche fué preso en Málaga el compañero Iglesias.

Parece ser que el orador socialista, en un *meeting* que se celebraba en aquella ciudad, censuró con violentas frases al gobernador civil. El delegado después de llamar al orden al orador, hubo de suspender el *meeting* llevando preso al propagandista.

También han sido detenidos siete firmantes algunas hojas socialistas que circularon por aquella ciudad.

## DESCUBRIMIENTO HISTÓRICO

Un descubrimiento de gran interés acaba de efectuarse cerca de Pompeya.

Ha aparecido una casa completa, compuesta de muchas piezas, todas muy grandes, y especialmente tres salas de baño con pilas de mármol, con aparatos de calefacción y cañerías de plomo con llaves de bronce; las tres salas corresponden al *calidarium*, al *tepidarium* y al *frigidarium*, que constituían la disposición de los baños en todas las casas antiguas principales.

La que ahora se ha descubierto es la instalación balnearia más completa de cuantas se conocen.

A consecuencia de la erupción del Vesubio, el año 79, todos los techos de las casas de Pompeya están hundidos; sólo algunos techos abovedados han podido resistir, y uno de ellos ofrece la particularidad de conservarse intacto, que mide 14 metros de largo.

Los arqueólogos han encontrado allí un campo de estudio interesantísimo.

## OTRO MATUSALEN

En un vapor que últimamente zarpó de Barcelona con rumbo á Canarias, iba á bordo un hombre de ciento diez años de edad, llamado Francisco Montes de Oca.

Este joven no ha pensado nunca en el casamiento, quizá porque *no habrá tenido tiempo* de reflexionar detenidamente sobre el particular, conserva todo el cabello y barba muy poblada, y ofrece además la particularidad de haberle salido el año pasado los únicos seis dientes que le faltaban, no por nacer, sino porque se le habían caído.

Al emprender el viaje abrigaba el propósito de visitar su país natal y volver después á sus trabajos en los campos de Cuba, donde lleva setenta y cinco años de residencia, sin que nunca haya padecido ninguna enfermedad.

Dice que nunca tuvo el mal gusto de pensar en la muerte, y se promete todavía tiempos dichosos de alegría y prosperidad, añadiendo que de algún tiempo á esta parte viene preocupado con la idea de si deberá buscar su correspondiente *costilla*.

## MERCADOS

### Avila.

Trigo de 33 á 34 reales fanega; centeno de 23 y 1/2 á 24 id.; cebada de 21 á 22., algarrobas á 22 id.—Harina de 1.ª á 13 y 1/2 reales arroba; de 2.ª á 12 y 1/2 de 3.ª á 11.

### Arévalo.

Trigo de 33 á 34 reales fanega; centeno de 24 á 25 id., cebada á 21 id.; garbanzos de 120 á 160 reales id.

### Barco de Avila.

Trigo de 36 á 37 reales fanega; centeno de 23 á 24 id.; cebada de 22 á 23 id.; alubias de 76 á 80 id; garbanzos de 80 á 160 id.—Lana blanca á 40 reales arroba; limpia de 90 á 100 id.

### Pedernales de Braconate.

Trigo de 32 á 33 reales fanega; centeno de 23 á 24 id.; cebada de 22 á 23 id.

## Un espada francés.

En Valencia se verificó ayer una corrida de toros, en la que el «Gallo» dió la alternativa á Robert, de nacionalidad francesa.

Este y su cuadrilla vestían el traje de nuestros toreros con la sola diferencia de que se cubrían con boina y calzaban botines grises.

El público aplaudió mucho los saltos al trascuerno que ejecutan los toreros franceses con mucha bravura.

A la hora de matar, el «Gallo» dió los trastos á Robert.

Este, después de brindar por España y Francia, se arrojó con valentía á la cabeza del toro, tirándose de cerca y con coraje, para un pinchazo sin soltar y media caída, que acabó con el bicho.

En el cuarto toro, el matador cumplió su cometido con una faena casi igual á la anterior.

El «Gallo» bien. Al poner banderillas al tercer toro sufrió una cogida, teniendo la fortuna de salir ileso.

## MONEDEROS FALSOS.

Telegrafían de Tarragona que han sido presos dos hermanos, acusados de monederos falsos.

En su domicilio fueron encontradas en monedas de plata 660 pesetas falsas y en billetes del Banco de España 100 pesetas también falsas.

En el momento de la captura, los criminales intentaron sobornar al inspector Julián Fernández, alagándole 5.000 reales.

Dichos individuos han sido conducidos á Reus, donde sus mujeres respectivas fueron presas también por expender moneda falsa.

Créese que el delito tiene ramificaciones y se espera el descubrimiento de nuevos cómplices.

Este suceso ha causado gran sensación, por ser los dos hermanos citados muy conocidos en Tarragona.

## LOS PADRES DE FAMILIA

En el tren de Zaragoza llegaron ayer mañana á Madrid los padres de familia que asistieron al «meeting» de aquella capital.

Con exceso de celo el gobierno había tomado grandes precauciones.

En la estación esperaban algunas personas á los comisionados, y al salir del andén se encontraron con dos oficiales de Orden público y varios números, que invitaron á los viajeros y á los que les esperaban á que disolvieran aquella manifestación.

Intil fué que protestaran de que allí no había manifestación alguna, ni estandartes, ni simbolo de ella.

Los agentes entendieron que si lo había, y procuraron cortarles el paso por la calle de Atocha.

La gente de los comercios se apercibió, los transeuntes se detuvieron, y lo que no era nada pudo convertirse en mucho.

Continuaron las protestas, gritaron los muchachos y agente hubo que dió un sablazo á un jovencito, y aquello habría terminado mal si el delegado de policía no sale de la prevención imponiendo orden con buen sentido á los guardias.

Los comisionados pudieron continuar hasta el ministerio de Fomento, donde pretendieron ver al ministro ó al director de Instrucción pública, pero como era domingo no encontraron á nadie en el ministerio, retrayéndose desde allí cada cual á su casa.

## LAS RELIQUIAS DE COLON

Llegaron ayer á Madrid en el expreso de Andalucía escoltados por los marinos norte-americanos.

En la estación no había escolta ni fuerza alguna encargada de hacer honores á esas reliquias; estaban allí algunas autoridades, los ministros de Marina y de Fomento, el gobernador, el capitán general y el representante de los Estados Unidos.

Hechas las presentaciones, el ministro de Marina llevó al Comandante del *Detroit* en su carruaje á visitar el edificio de la Biblioteca y Museos, y el representante americano acompañó á los oficiales hasta el hotel de París, donde se hospedaron.

Las reliquias de Colón fueron trasladadas á la Biblioteca sin aparato alguno. Los americanos han creído que debían traerlas á España en un barco de guerra; y nuestro Gobierno, menos dado á los aparatos oficiales, ha creído cumplir llevándolas desde la estación á la Biblioteca en uno de los camiones que sirven para el transporte de equipajes y mercancías.

Los oficiales del *Detroit* pasaron á las doce á la legación de los Estados Unidos, y después se dedicaron á visitar la población, luciendo sus vistosos uniformes.

La tarde la han empleado muy bien: han estado en la plaza de los toros, donde los han servido una corrida de novillos; donde si no hag visto al Guerra ni toros del duque de Veragua, han admirado el valor de *Villita* y toreros de Bertolez.

Lo que más parece haberles divertido es la lidia de los *embolados*.

Como se vé los marinos norte-americanos se divierten por su cuenta. Y así seguirán por que preguntado ayer el ministro de Marina por varios periodistas acerca de los festejos que puedan realizar en obsequio de la comisión de marinos contestó que él nada sabía de dicha comisión, y añadió:—Supongo que estarán paseando por ahí. Yo nada tengo que ver con esos marinos.

## CENTRO INSTRUCTIVO DEL OBRERO

Anoche se verificó el reparto de premios entre los alumnos que lo habían obtenido en el curso de 1893 94.

El Sr. Aguilera pronunció un discurso congratulándose de la fiesta que se realizaba, siendo mucha su satisfacción al venir nuevamente al Centro de obreros, de donde estaba alejado por motivos políticos y terminó pidiendo un aplauso para el Sr. Moret, que presidía.

El señor director de estudios leyó el discurso reglamentario.

El Sr. Vidal, en representación de la Junta de profesores, dió lectura á otro discurso.

Ambos trabajos fueron aplaudidos. Seguidamente se procedió al reparto de premios, consistentes en diplomas de honor y de aplicación, títulos de socios de mérito, cantidades en metálico (25 pesetas cada uno), libros y otros objetos, entre ellos libretas de la Caja de Ahorros.

Los diplomas de honor los obtuvieron niños, que el que más cuenta trece años de edad.

Entre las alumnas se presentaron algunas sumamente modestas y bellas, y el público, con grandisimagalantería aplaudió á todas, premian-do de esta manera también el estudio y aplicación de las agraciadas.

Después el Sr. Moret hizo uso de la palabra ocupándose de la utilidad de la instrucción del pueblo y de los beneficios que reporta; entre otros, la educación.

Hizo un estudio elocuentísimo de la escritura, que sirve para dejar impreso en el pensamiento sin darse cuenta el niño al aprender á hacer palotes, que más tarde se convierten en letras y son el medio para consignar las ideas.

El Sr. Moret recomendó la educación religiosa, elogió el trabajo de los aprendices premiados, así como la concesión de las libretas de la Caja de Ahorros.

Con este motivo el orador, dijo que esas libretas pueden servir en su día para librar á un soldado, para salvar el honor ó para curar la enfermedad de un padre.



La Gaceta anuncia la provisión de las notarias vacantes en Cataluña, en Ager, Barcelona, Cervera, Guisona, Orgañá, Solsona, Tarragona, Reus y Vich.

Se halla gravemente enfermo á consecuencia de una doble pulmonía, nuestro amigo don Pablo Pascual, hijo del conocido farmacéutico del Hospital de Santa Catalina, de esta ciudad. Deseamos al enfermo un pronto alivio.

El próximo Sábado empezará en la Colegita de San Felix una solemne novena dedicada á Santa Afra, predicando el último día, el distinguido orador sagrado, canonigo penitenciario Dr. D. Antonio Maria Oms.

Tomará parte en esta función religiosa todas las noches la capilla de nuestra Sta. Iglesia Catedral.

Ha dejado de arbolarse desde hoy la bandera del consulado francés que desde la muerte del Czar de Rusia venia viéndose diariamente á media asta y con crespones negros en señal de duelo.

Tenemos noticia de que con motivo de la inauguración del monumento á Alvarez de Castro se han concedido cuatro condecoraciones á otros tantos descendientes de los defensores de esta inmortal ciudad. Entre los agraciados figura, según se nos ha dicho, nuestro buen amigo don Felipe Lloret que ha recibido carta de una elevada autoridad militar de Cataluña, participándole la noticia.

Para la actual segunda quincena dice Noherle-soom que el día 25 hará buen tiempo, á excepción del 22 y 23, que habrá algunas lluvias en las regiones septentrional y pirenaica, dejándose sentir este desequilibrio atmosférico en el golfo de León y en Cataluña.

El 25 se dejará sentir la aproximación de un fuerte temporal, que se desarrollará el 26, principalmente por las regiones NO, y septentrional.

El 27 se propagará el temporal hacia el interior, produciendo algunas lluvias, nieves y vientos duros en Castilla la Vieja.

Del 28 al 30 el temporal adquirirá su mayor intensidad, ocasionando bajas temperaturas, lluvias generales y nieves.

En nuestros mares el temporal será duro y se desarrollará en grandes proporciones durante los tres últimos días del mes.

Ha tomado posesión el oficial segundo de

la clase de cuartos, del gobierno civil de esta provincia don Alberto Martínez Vazquez, licenciado en derecho.

Segun comunica el alcalde de Montagut no ha ocurrido en aquel pueblo desde el día que giró visita el subdelegado de medicina ninguna invasión ni defunción ocasionada por la viruela.

**J. Llinás y Compañía.**—Banqueros Compran cupones de todas clases; compran y venden valores al contado; reciben órdenes de Bolsa; abren cuentas corrientes con interés; admiten y ceden letras sobre todas las plazas de España y del Extranjero.

## COGNAC FINE CHAMPAGNE

**H. DE FORGE**  
Sociedad en Comandita  
DESTILERIA Y ALMACENES EN BADALONA

Calle de la Caridad, números, 6, 8, 10, 12 y 14  
Despacho en Barcelona: Plaza de la Merced 2, entresuelo

**J. LLINÁS Y COMPAÑÍA.**—BANQUEROS  
16—CIUDADANOS—16

Día 21 de Noviembre de 1894.  
Cambios facilitados á la 1 de la tarde

Oro		
Centenes Alfonso.	08'30	por 100
Onzas.	09'00	>>>
Centenes Isabelinos.	12'40	>>>
Monedas 20 pesetas.	08'90	>>>
Oro pequeño.	06'80	>>>

Cupones		
Vencimiento próximo		
Billetes Hip. I. Cuba.	09'00	beneficio
Exterior.	0'800	idem
Interior y Amortizable.	00'00	daño

Giros		
Franco 8 días vista.	11'80	
Libras 30 días vista.	27'40	

## QUINTOS

La Sociedad Mompó Hermanos y Compañía cumple con dinero, redimiendo á metálico, ó entregando mil quinientas pesetas.

Por pesetas setecientas para la

Península y ciento veinticinco para Ultramar, que darán libres, verificando el depósito en casa del Representante señores Ordeig é hijo y Compañía Banqueros, GERONA.

## NOTICIAS TELEGRÁFICAS

Madrid 21

Dicen de Londres que se han recibido despachos de Buenos Aires en que se notifica que el almirante Gama y varios jefes revolucionarios, disgustados con el nuevo gobernador de Río Grande, han resuelto levantarse en armas contra el Presidente de la República, y que tienen preparados al efecto 7.000 hombres.

—La impresión que se ha sacado de la jornada parlamentaria de ayer es que están muertas las reformas de Cuba en cuanto se refiera á la Diputación única.

Los amigos del señor Gamazo muéstranse disgustados y la situación del señor Maura dentro del Ministerio se va haciendo algo difícil.

—Segun noticias recibidas del extremo Oriente y telegráficas desde Chefoo, ocurrió anteayer un encuentro cerca de Port Artuhur entre los ejércitos de China y Japon

Parece que en esta acción los japoneses fueron rechazados por los chinos con muchas pérdidas, entre ellas 300 muertos.

Por su parte los chinos tuvieron también 100 muertos y muchos heridos.

## LA EJECUCIÓN DE SALVADOR

### Alcance

Barcelona 21 2 tarde

Desde las primeras horas de esta mañana se ha notado un desusado movimiento en los alrededores de la cárcel.

El patio de los Cordeleros era insuficiente para contener tanta muchedumbre como la que se apiñaba para presenciar la ejecución.

Esta se ha llevado á cabo á la hora prevista; ó sea á las ocho, con las formalidades de costumbre.

Apesar de los grandes esfuerzos del reo por mantener su entereza era muy visible su decaimiento físico.

Al descender por la escalera de la cárcel, el sentenciado despidióse afablemente de cuantos encontraba al paso. Al pasar por el rellano del primer piso, en el cual habia algunos empleados y varios periodistas, se ha dirigido á ellos, y con la sonrisa en los labios, les ha dicho: «Salud en nombre de la Libertad.»

Salvador ha subido con ligereza y sin ayuda de nadie la escala del cadalso, y, al llegar al término de ella, ha gritado: ¡Viva la revolución social!

El verdugo, al oír el grito que había dado el reo, le ha dado un fuerte empujón, precipitándole hacia el banquillo donde había de encontrarse la muerte. Salvador no ha resistido lo más mínimo; pero mientras el ejecutor llenaba su cometido, sentándole en el banquillo, ha prorrumpido en gritos de: ¡Mueran las religiones todas! ¡Viva la anarquía!

Han formado el cuadro, durante la ejecución el primer batallón del Regimiento de Luchana y un escuadrón de Alcántara.

El cadáver de Salvador permanece todavía en el patíbulo, y no se le retirará hasta después de la puesta del sol.

El verdugo con suma rapidez ha aplicado al reo las argollas y el mortífero corbatín, y mientras esto hacía el condeñado á muerte entonaba el himno anarquista.

El verdugo ha tardado en llegar su cometido un minuto y 45 segundos.

Después de ejecutado, Salvador, ha sido reconocido por los médicos forenses señores Martí, del distrito de Atarazanas y Ievra del distrito del Hospital.

Los hermanos de la Paz y Caridad se han hecho cargo del cadáver y costeado el ataúd, por haber desistido de hacerlo la Cofradía de los Desamparados en vista de las manifestaciones anarquistas del reo y de su actitud con respecto á los religiosos que le exsorbaban al arrepentimiento y á la conversión.

Imp. de EL CORREO DE GERONA

## SECCIÓN DE ANUNCIOS

# APRENDIZ SE NECESITA UNO



**EL MORRHUOL** contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao y obra mas rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados prácticos en su clientela, han demostrado que el **MORRHUOL** es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudoso, raquitismo, escrófulas, linfatismo, y estado caquéctico en general.

A 10 reales frasco — 12 frascos 96 reales  
DE VENTA: Farmacia del autor, PLAZA DEL PINO, NÚM 6. — BARCELONA y principales farmacias de España y América

## LA SIN IVAL

Gran empresa de redenciones y sustituciones del servicio militar

CAPITAL SOCIAL, 200.000 PESETAS

Domicilio social: BARRIONUEVO, 13 ENTRESUELO,—MADRID.

«Director propietario: D. Angel Laguna y Aldecoa.»  
Esta Empresa, que en el tiempo que de existencia cuenta, no ha dejado sin cumplir ni uno solo de sus compromisos y que por esta causa es la que más contratos verifica en España, á continuación inserta las condiciones y precios en que efectúa las mismas.  
Por 800 pesetas, depositadas antes del sorteo y á nombre de los interesados; y en casa de reconocido crédito, redimo á metálico la suerte del servicio militar, tanto de la Península como de Ultramar.

Por 175 pesetas, igualmente depositadas que en la anterior operación, redimo á metálico solamente la suerte de Ultramar, y

Por 125 pesetas, se sustituye del servicio de Ultramar, poniendo tantos cuantos sustitutos fueran necesarios, hasta dejar al asegurado completamente libre.

Además efectua operaciones para eximir del servicio de Ultramar después de verificado el sorteo á precios convencionales. Para más detalles, dirigirse al Director de la Empresa, D. Angel Laguna, que vive en la calle Barrionuevo, 13 entresuelo. Madrid

«Representante en esta plaza: D. José Torres. Plaza Constitución 11-3.»

A LOS VINICULTORES

## ENOSÓTERO

para conservar y mejorar los vinos sin emplear alcohol, yeso ni otras drogas

EL VINO con ENOSÓTERO jamás se vuelve agrio y siempre mejora

EL ENOSÓTERO es el único que merece el nombre de CONSERVADOR de los VINOS. Obra en pequeña cantidad, es de fácil empleo, mejora toda clase de vinos, es económico, inofensivo, y puede emplearse en todo tiempo.

Únicos representantes en España: J. URIACHI y Compañía—Moncada núm. 20—Barcelona. —Pedirlo en las principales Droguerías y Ultramarinos.—En Gerona: Dolores Corras.

—Se remite á todas partes—Pedir prospectos—

# PASTILLAS PARA LA TOS

## DR. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIKK

**ANEMIA** ESPECIALIDADES DEL MISMO AUTOR  
**PASTILLAS DE BILIBLAD** DEBILIDAD, ONSUNION, RADITISMO, ESCROFULA, 2.  
**PASTILLAS FOSFATADAS DR. KLEIN** GATARRÓ, SOPORAGION, DIFICULTAD DE RESPIRAR

**ASMA** LICOR ANTISASMÁTICO DEL DR. KLEIN  
EL LICOR cura definitivamente la enfermedad; las gotas calman de momento el ataque.  
VENTA.—Dr. Pérez Xirra, Abcarradors 2.—Don Joanquin Amat Iles, Cort Reali.—Don Agustín Garriga, Plateria 29.—Autor Dr. Klein Escudillers 82, bajos Barcelona

**RECOMENDADOS**  
recomendados por la ciencia médica

**JARABE DE HIPÓFOSFOS GIMBERNAT**  
el mejor de los jarabes reconstituyentes conocidos, abre el apetito, cura la anemia, clorosis (dolores palúdicos) enfermedades mentales, hiperemia, insomnio, de efectos sorprendentes en las contraindicaciones. Precio 10 reales.

**VINO RESTAURADOR GIMBERNAT**  
Repetidos ensayos hechos por distinguidos facultativos han demostrado que es el Restaurador por excelencia para combatir el esgotamiento, tímicos fríos, raquitismo, caries de los huesos, hiperemia, tisis, debilidad nerviosa o adquirida, vómito premenstrual y todas las enfermedades cuyo origen sea debilidad o falta de nutrición. Precio 12 reales.

**VINO DE NUEZ DE KOLA GIMBERNAT**  
Considerado como poderoso alimento de ahorro, regulador del estomago, estimulante de las funciones digestivas y depurador de todo organismo empobrecido. Precio 8 reales.

VENTA AL POR MAYOR: FARMACIA DEL AUTOR  
Cond. del Asalto, 14.—Barcelona  
Detalle en todas las Farmacias.

**BARCELONA CÓNICA**  
Es el periódico ilustrado semanal mejor y más barato de España.

CÓMPRESE. VÉASE. LEASE. 15 CTS